

Hablar de administración y organización: Un tema de muchas variables en revistas de América Latina

Talking about administration and organization: A subject of many variables in Latin American journals

<https://doi.org/10.17981/econcuc.43.1.2022.Editorial>

Las revistas de América Latina y el Caribe no se han detenido en época de pandemia, aún cuando las condiciones siguen cambiando y exigiendo que los cuerpos editoriales trabajen de forma remota y con un ritmo de trabajo que se ha venido modificando. Así lo he expresado en las editoriales de la revista que dirijo, asumiendo que la pandemia ha traído grandes cambios en el tema de las revistas científicas, pero sobre todo grandes oportunidades para seguir creciendo y produciendo conocimiento de calidad.

Tal es el caso de la Revista Económicas CUC, que ha demostrado su trabajo arduo a través del tiempo, garantizando la salida de sus números en el tiempo establecido, lo que requiere mejora constante de los procesos editoriales, en búsqueda de la eficiencia en el proceso, pero sobre todo apuntando a la calidad de su contenido para seguir avanzando en el logro de índices internacionales.

En este número en particular se presentan temas en dos secciones, en la primera de Economía y finanzas se encuentran tres artículos relacionados con los procesos administrativos de gobiernos, sectores económicos y universidades, sin dejar de lado tres revisiones de literatura que seguro se convertirán en referencia obligatoria para los temas tratados, los cuales se detallan a continuación:

1. *El fraude fiscal en México: una revisión de sus causas y motivaciones*; de Patricia Gutiérrez Moreno y Jacobo Reyes Salinas; en donde recogen opiniones sobre el tema de fraude fiscal y se hace referencia a la conciencia fiscal y sus teorías.
2. *Factores económicos e incidencia en las exportaciones agrícolas: Caso de Colombia comparado ante diferentes países*; de Marisol Valencia Cárdenas, Diego López Cadavid y Daniela Valderrama Castaño; en el cual a través de la identificación de indicadores económicos, se logró conocer los indicadores más importantes de la región para explicar el desempeño exportador: Región Exportadora, Carga Fiscal, Inversión Extranjera Directa y Libertad Financiera.
3. *Valor en Riesgo y simulación: una revisión sistemática*; de Mauren Pineda Guerrero, Alberto Agudelo Aguirre, Ricardo Rojas Medina y Pedro Duque Hurtado; siendo una revisión que compila los artículos relacionados en los últimos 20 años en las bases de datos Scopus y Web of Science.

4. *Una revisión bibliográfica del Fintech y sus principales subáreas de estudio*; de Nayra Barrera Rubaceti, Sebastian Robledo Giraldo y Magda Zarela Sepulveda; a través del cual los autores muestran la evolución de las subáreas del Fintech a través de una revisión que presenta las perspectivas de este tema de estudio en la actualidad.
5. *Transferencia tecnológica desde las universidades como agente para el desarrollo sostenible regional: caso CECAR*; de Alberto Martínez Cárdenas, Karen Domínguez Martínez y Luis Arraut Camargo; en el cual los autores señalan como la universidad genera proyectos que se gestan desde los diferentes Grupos de Investigación y que son transferidos por medio de su Centro de Emprendimiento y su Oficina de Transferencia Tecnológica-OTRI.
6. *Imaginario social del contador público desde las esferas del arte: una aproximación teórica*; de Katherine Restrepo Quintero, Jehily Ocampo González y Candy Chamorro; en el que identificaron referencias negativas sobre la personalidad y la labor desarrollada por el profesional; sin embargo, se resaltan la responsabilidad, el dominio de los números, la buena remuneración y el prestigio.

Posteriormente nos encontramos el resto de los documentos en la sección de Administración, Organización y Métodos; en donde el tema de los procedimientos organizacionales se resalta y puede usarse como referencia para distintos sectores, estos procedimientos van desde recursos humanos, responsabilidad social, manejo de servicios y formas de emprendimiento, que se señalan a continuación:

1. *Factores de atracción y retención del talento humano y su influencia en el compromiso organizacional*; de Rita Ames Guerrero; en el que señalan específicamente para el sector minero las implicancias en las prácticas laborales conducivas a la gestión de personas y monitoreo de indicadores alineados a la atracción, retención y el fortalecimiento de actitudes de compromiso organizacional.
2. *Modelo de valoración y simulación de proyectos forestales con fines comerciales en el departamento de Córdoba-Colombia*; de Carolina Nader-Mohrez, Cristóbal Cabrales-Castillo, Fernando Corena-Ghisays y Deivi Fuentes Doria; en el cual muestran a través de simulaciones la posibilidad de ayudar a fijar los parámetros de tal manera que estos se encuentren en rangos de aumentos y disminuciones acorde a la realidad económica.
3. *Fundamentos desde la filosofía moral de la responsabilidad social de las organizaciones*; de Ángela María Londoño Jaramillo, Hugo Castañeda Ruiz, Victor Espinosa Galán y Giovanni Pinzon Perilla; en el que se muestra como el proceder las empresas a través de normas y protocolos, es usado como instrumento para el comportamiento de quienes integran la organización.
4. *Estrategias clave en la implementación de centro de servicio compartidos en empresas multilatinas*; de Hugo-Alberto Rivera-Rodríguez, Johny Vasco Mesa y Juan Plata Ordoñez; en el que a través de un estudio de caso logran compartir una misma estrategia funcional y competitiva de tipo estratégico en crear un CSC para organizaciones estableciendo un proyecto con presupuesto asignado, equipo de trabajo y consultor.

5. *Caracterización del estado de la innovación en las micro, pequeñas, medianas y grandes empresas del municipio de Yopal-Casanare, de acuerdo a indicadores del BID*; de Lázaro Ardila Correa y Diana Gómez Ramírez; en donde determinaron que la actividad de innovación más empleada ha sido la capacitación del personal, reflejándose en la mejora de los procesos y en la evolución positiva de las ventas.
6. *Recepción y alojamiento: procesos relevantes del Complejo Hotelero Barceló Solymar Occidental de Varadero*; de Luisa Rodríguez Fajardo; en donde la identificación de los procesos en el Complejo constituye un punto de partida para la futura gestión y mejora de los mismos, a partir de establecer una ruta de trabajo que incida directamente en la obtención de mejores resultados económicos.
7. *Emprendimiento rural como estrategia de desarrollo territorial: una revisión documental*; de Irina Jurado Paz; resaltando que es importante incluir un enfoque de desarrollo humano integral y sostenible al proceso concepción del emprendimiento rural, en donde por supuesto, se involucre una estrategia más integradora.

Pero, ¿por qué estos temas deben señalarse como cumbres en revistas de LAC?, pues simplemente porque seguimos apostando a la mejora de procesos organizacionales para que las empresas públicas y/o privadas que se encuentran en las latitudes latinoamericanas sigan creciendo desde sus posibilidades, sigan mejorando sus procesos administrativos y puedan permanecer en el tiempo aportando también para el desarrollo de sus países y sus ciudadanos.

Además, se convierten en un tema multivariable, pues se puede abordar la gerencia desde Recursos Humanos, Operaciones, Responsabilidad Social o incluso desde la parte moral o ética del proceso, lo cual hace que la gerencia sea un tema de variadas discusiones y perspectivas que enriquecen el conocimiento de su área y aquellas áreas relacionadas. Sin dejar de lado su aplicación en el sector público, privado o tercer sector, haciendo amplios sus usos.

De esta manera, la revista *Económicas CUC* cierra otro número con éxito y sigue recibiendo aportaciones desde distintas partes de Latinoamérica que hacen que el compromiso con la calidad y mejora de los procesos editoriales se haga más grande en función de seguir convirtiéndose en referente de dichos temas para autores y lectores.

Wileidys Artigas 

Directora de High Rate Consulting y la Red Weeditors.org (USA).
Editora de Telos: Revista de Estudios Interdisciplinarios en Ciencias Sociales (Venezuela).
wileartigas@gmail.com